

El Chiquitín de la Prensa

MISCELÁNEA SEMANAL

SE PUBLICA Y SE REPARTE GRATIS LOS DOMINGOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Cuesta del Alcázar, núm. 20.

Se admiten anuncios, reclamos y comunicados.

Semblanza.

Dicen que era una hembra
de rompe y rasga,
esa chalequerilla
tan regitana,
que tiene loco
á un sastre que pa Alcalde...
le falta poco.

Y que se ha vuelto ahora
muy señorita,
porque su lindo cuerpo
lo *necesita*.

¡Pues ya lo creo!
como que es una rubia
que da mareo.

Chiquita, salerosa
como ella sola,
con color en el rostro
de la amapola;
linda, barbiana
y habitante en la calle
de la Campana.

Con un lunar precioso,
de mucha gracia,
hecho como de encargo
de aristocracia.

¡Ay, que *dolores*,
debe pasar el sastre
con sus amores!

X.

El problema vital.

Hondo pesar conturba en los momentos actuales el ánimo de todos aquellos españoles capaces de percibir las desgracias de la Patria y de sentir las en relación á su magnitud.

¡Justificada está la aflicción!

Hay en la serie de desdichas que comienza en Cavite y termina (por hoy) con la repatriación de esos batallones de momias que fueron soldados españoles, materia sobradísima para conmover el corazón del menos sensible á este género de desdichas.

Pero con ser éstas tantas y tan graves, pareceme descubrir en las lamentaciones de la pública opinión, algo que traspassa el límite del dolor producido por la catástrofe presente, y que viene á ser como la expresión de funestos presentimientos para lo porvenir.

En efecto; lo que apena á los buenos españoles, no son solamente las derrotas más ó menos gloriosas del Ejército y la Marina; lo que tan profundamente les apena, es que comizenan á percibir con alguna determinación el estado lamentable de su País.

Y así como no hay nada que abata tanto el espíritu de un enfermo como el reconocimiento de su enfermedad, si ésta es grave, del mismo modo nada quebranta tanto el estado moral de un pueblo, como el reconocimiento de su debilidad y su impotencia. Por eso acontece, que á medida que la situación va siendo más clara, más acentuadas son las manifestaciones de dolor y amargo pesimismo.

Si atentamente se lee la Prensa de estas últimas semanas, podrá penetrarse cualquiera de la verdad de mis observaciones. Se refleja bien claro en los escritos de los periódicos, la conciencia que

van teniendo muchos, de que si los diversos organismos del Estado tuvieran que sufrir una prueba de su poder, no quedarían mejor librados que lo han quedado en la prueba durísima de la guerra con los Estados Unidos, nuestra Marina y nuestro Ejército.

Los artículos encaminados á probar la necesidad de una regeneración, de un cambio radical en la política, de un saneamiento moral en las costumbres, etc., muestran que la opinión empieza á percibir claramente lo que somos en el mundo y á preocuparse de lo que seremos si no cambiamos de dirección. Esta preocupación del espíritu nacional es la que lo tiene tan receloso y desasosegado.

En resumen; recogiendo las quejas, las inquietudes, y sobre todo las indicaciones reflexivas y de verdadero valor positivo que la Prensa sensata ha apuntado, entiendo que la cuestión puede concretarse en estos ó parecidos términos; es á saber: ¿Las desgracias que afligen á España podrán determinar en ella una interna reacción, suficientemente poderosa, para que, andando el tiempo, logre la total é íntegra regeneración que la eleve al nivel de los pueblos más vigorosos y fecundos?

El tratar esta cuestión en toda su amplitud es obra que excede con mucho los estrechos límites de un artículo y que también excede de mis fuerzas. Pero hacer algunas consideraciones de carácter general meditadas con alguna intensidad y que creo podrán ser útiles á mi Patria en los actuales momentos, es un deber mío, y sinceramente voy á cumplirlo.

Desde luego podemos afirmar, por ser cosa que los hechos atestiguan y que bastan por tanto abrir los ojos y atender al fenómeno, que el estado presente de nuestra Patria es de una gravedad suma.

Que cada cual atienda á los produc-

tos de la actividad en sus diversos órdenes en este pueblo de más de 17 millones de habitantes y declare, con la mano puesta en su pecho, si estos productos responden á las poderosas energías de un pueblo vivo ó á las débiles y desmedradas de uno casi moribundo.

Ciertamente que en nuestros claustros universitarios y fuera de ellos hay hasta una docena de hombres ilustres que gozan por su saber de una reputación universal; pero esto no contradice nuestra afirmación, puesto que esas individualidades solas, completamente aisladas, no miden la vitalidad intelectual de un pueblo; esta es sólo acusada por los grandes núcleos que se forman no artificiosamente, sino que brotan con espontaneidad allí donde habitan los verdaderos amantes de la ciencia y la sabiduría.

En lo que se refiere á lo moral, la observación nos ofrece datos aún más desconsoladores. La fría pasividad en presencia de las mayores iniquidades é injusticias; la arteria y ruindad en las relaciones sociales; el egoísmo más grosero y brutal, que hace que nadie levante una paja en favor del prójimo, si á ello no le impulsa un interés particular; la falta de valor cívico que determina una atmósfera tan adecuada para que todo mal fructifique y triunfe, quedando el bien aislado é infecundo; la enervación y atonía, casi rayana en el idiotismo, que insensibiliza las fibras del corazón, que no se conmueve ante las amarguras de la Patria, ni respeta siquiera el dolor de tantas madres, oponiendo bárbaramente á sus lágrimas la algazara y estruendoso bullicio de romerías y fiestas públicas, datos son bien vivos y harto sensibles que muestran, no sólo á los Doctores en patología social, sino al más profano, la degradación moral que por todas partes nos rodea con amenaza de muerte.

La enfermedad, por tanto, que aqueja á nuestro pueblo está determinada por una depresión intelectual y una correspondiente perversión del sentido moral que con angustioso apremio piden pronto y eficaz remedio.

No parece ser cosa muy fácil señalar con toda precisión y fijeza las causas que han contribuido á la determinación de este estado deplorable en el pueblo español. Pero puede fijarse, sin temor á error, como producto y resultante de todas ellas, la pérdida del hábito al trabajo.

Es de sentido común y no hay que remontarse á ningún género de sutilezas metafísicas, para poder afirmar que lo mismo los individuos que los pueblos, cuando dejan de trabajar, camino emprenden de degradación y de ruina. ¿Y quién puede, sin faltar á la consideración que la sinceridad merece, dejar de reconocer que el pecado capital de los españoles es la holgazanería?

La experiencia y la sana razón atestiguan, que es el trabajo fuente de toda riqueza y hasta de toda ventura cuando se efectúa con fe, con amor y con libertad. En él radica entonces adquiriendo su valor máximo toda posible redención; él da salud al cuerpo y nobleza al alma. Por eso los pueblos de Europa que al salir de las oscuridades de la Edad Media lograron, no sin obstáculo, recabar la libertad como condición necesaria para el trabajo, hoy viven prósperamente, y los que no pudieron conseguirlo, bien puede decirse de ellos que yacen, á pesar de adornarse con el espléndido ropaje de una civilización á la que ellos sólo en mínima parte contribuyeron.

Cuando el hábito al trabajo desaparece, con él desaparece también la aptitud, y consiguientemente la inclinación; dado que la inclinación á un quehacer cualquiera, supone una determinada aptitud para su realización. En nuestro pueblo, llega la falta de inclinación al trabajo hasta el límite de producirse la inclinación negativa; es decir, la repugnancia. Y como entre todos los órdenes de trabajo el intelectual es (si bien el que más ennoblece y dignifica) el más peñoso, porque en él hay mayor consumo de vida, de ahí que la repugnancia entre nosotros por el estudio llegue al grado de lo invencible. Y buena cuenta, que hablo del estudio consistente en la adquisición de conocimientos ó productos que ya otros hombres elaboraron, y no de aquel estudio de grado superior que tiene por objeto la investigación científica de las cosas ¡por cuenta propia!, puesto que de esta clase de estudio, ni queremos ocuparnos, ni podríamos llevarlo á cabo, aunque quisiéramos, por la falta de disciplina mental y hábitos de experimentación, cosas que entre nosotros es letra muerta. Para conseguir esto, sería necesario que nuestros Centros de enseñanza dejaran de ser medianos bazares donde se exponen los productos mentales de otros pueblos, y

se convirtieran en buenos talleres destinados á adiestrar á la juventud para la elaboración del pensamiento al modo y según las condiciones y temperamento intelectual de nuestra raza.

Esta pereza intelectual y total carencia de ejercicio, no sólo ha endurecido el cerebro, sino que ha engendrado una perversión de la voluntad, cuyas manifestaciones dejamos consignadas anteriormente, pudiendo añadir el menosprecio á la propia personalidad y á la ajena, la inconsideración, la descortesía, etc., que hace imposible entre nosotros el trato social con la delicadeza que revisten los pueblos cultos.

¿Y cómo podrá nuestra Nación salir de este angustioso estado, precursor de otro quizá más angustioso todavía? ¿De qué procedimientos habremos de valernos, qué medios pondremos en juego, qué reformas tendrán que plantearse para conseguir el fin apetecido?

Eso toca á la parte directora. Los hombres que rigen nuestros destinos son los llamados á pensar en el remedio y á practicarlo. ¿Cómo? No nos incumbe decirlo; pero desde luego señalaremos que rompiendo los viejos moldes, desechando rutinas, destruyendo preocupaciones y, en general, derribando con buena voluntad y viril energía todo obstáculo que se oponga á nuestra regeneración.

Terminaré este artículo resumiendo en breves frases su total pensamiento.

La redención no viene nunca de afuera; la redención es obra interna, y no se logrará la nuestra, sino mediante la labor lenta de la reconstitución del carácter, siendo para esto de una eficacia casi nula la sola predicación y exposición de ideas abstractas.

La regeneración de nuestra Patria es, por consiguiente, á mi humilde juicio, empresa magna para cuya realización hemos de contribuir todos los hombres de buena voluntad, cada uno á su modo y en su medida, siendo la máxima la que corresponda, como es natural, á los elementos directores en todos los órdenes, desde el político hasta el religioso.

Por tanto, de la Patria merecerá gratitud entrañable todo aquel que encamine y dirija sus esfuerzos á engendrar en el espíritu de la juventud el amor al trabajo, el amor á la libertad, como su necesaria condición, y el respeto á la dignidad humana.

RAFAEL RODRÍGUEZ.

Sánchez Arrojo.

En Mora ha fallecido el heroico Comandante de Inválidos D. Emilio Sánchez Arrojo, á quien los insurrectos filipinos causaron tal número de heridas, que llegaron á creerle muerto, dejándole abandonado en el campo de batalla.

La muerte ha sido consecuencia de aquellos padecimientos.

Descanse en paz el bizarro Comandante, y reciba su atribulada familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

DELIRIO

AL BELLO SEXO

¿Por qué seguís ansiosas al hombre en su camino, y obscurecéis su mente por tenebroso tul?
 ¿Por qué vuestras miradas fulguran cual los astros, que alberga en lo infinito el limpio cielo azul?
 ¿Por qué, siempre mintiendo, juráis con fe crecientemente, que el pecho vuestro es seno tan sólo de dolor?
 ¿Por qué juráis, ¡perjuradas!, pasiones y delicias, si nunca conocisteis un verdadero amor?
 ¿Por qué siempre ocurrentes, alegres é incitantes, vuestro intranquilo pecho no cesa de latir?
 ¿Por qué afirmáis que el hombre, tan sólo por no amaros, en medio de dolores llagado ha de morir?
 ¿Por qué, vuestras mejillas se tiñen cual la grana y lanzan vuestros labios mentiras por doquier?
 ¿Por qué queréis que el hombre su orgullo así domine, y se halle sometido en todo á la mujer?
 ¿Queréis, acaso, ingratas, privarnos de albedrío; matar vuestra ventura; privarnos de no amar?
 ¿Estamos obligados acaso por derecho, las gracias femeninas, con versos á ensalzar?
 ¿Acaso Dios dispuso que al hombre gobernaseis con tanto desengaño, con tanta decepción?
 ¿Queréis que nuestros pechos, en vez de pechos sean la hoguera do se aliente perenne una pasión?
 ¿Queréis, con vuestras mañas, matarnos ilusiones y hacernos vil juguete de triste realidad?
 ¿Queréis que el hombre, ciego, sucumba á los escombros y aprecie en su sarcasmo del mundo la verdad?
 ¿Queréis, en fin, haceros las diosas de este mundo? Yo os digo:—No es difícil poderlo conseguir, ipues á pesar de todo, me alientan vuestros ojos, y vuestras decepciones al hombre hacen vivir!

LEOPOLDINI.

(Prohibida la reproducción.)

PREDICCIOMES DEL TIEMPO

Proverbios útiles á los cazadores.

Si como pinta quinta
y como quinta octava,
como principia acaba.

Lo cual quiere significar que el mes será lo que sean los días 1.º, 5.º y 8.º, siempre que los tres sean iguales ó presenten igual aspecto atmosférico y meteorológico.

Aurora rubia, viento ó lluvia.

Arreboles de la mañana, á la noche son con agua.

Arreboles de la noche, á la mañana son con soles.

Arreboles al Oriente, agua amaneciente.

Arreboles á todos cabos (por mañana y tarde), tiempo de los diablos.

Sol rojo, agua al ojo.

La luna mercurita (que entra en miércoles), de agua ó neblina.

Cerco de sol, moja al cazador, que el de la luna no.

Luna amarilla ó rojiza,
Que lloverá profetiza.

Sol no afeitado,
Pronto es aguado.

Estrellas con luz brillante,
Cambio de tiempo no distante.

Nubes barbadadas,
Viento á carretadas.

Si en forma de globos están,
Viento ó nieve traerán.

Después de llavias neblinas,
Hacia buen tiempo camina.

Nube baja y como humo,
Que trae mucha agua presumo.

Niebla en el valle,
Cazador á la calle.

Niebla en la montaña,
Cazador á la cabaña.

En invierno noche muy clara,
El sol que sigue no da la cara.

En invierno noche sombría,
El siguiente hermoso día.

Un trueno no repetido,
Nunca buen tiempo ha traído.

RESUMEN

Del tiempo hablar ó presentir,
Es exponerse á mentir.

S. HUBERTO.

NOTICIAS

Hemos recibido con atento B. L. M. un ejemplar de la Memoria que, de su gestión administrativa en el Municipio, nos ha remitido el Sr. Alcalde de esta ciudad D. José Benegas. Le damos las gracias por su atención.

El lunes 17, en la Iglesia parroquial de San Vicente y en el Convento de Padres Carmelitas, se celebrarán Misas por el alma de D. Ramón de Uriarte y Arriola, Alumno de tercer año que fué de la Academia de Infantería, y sobrino de nuestro querido amigo el Capitán Profesor de la misma D. Manuel Borja.

El día 12 fué puesto en libertad, bajo fianza de 2,500 pesetas, nuestro particular amigo D. Agustín Perales, que se hallaba encarcelado por la cuestión habida con el Delegado de Hacienda.

Mucho nos alegraremos ver al señor Perales completamente absuelto en la causa que se le sigue.

No basta ser un buen artista para obtener la predilección del público; es preciso también que se haga simpático por su fino trato, amabilidad y desinterés.

Y porque reúne todas estas y otras cualidades el acreditado sastre **JOAQUIN ARCAL**, concurre á su magnífico Establecimiento, **Comercio, 64**, una escogida clientela, que queda siempre satisfecha del elegante corte y esmerada confección de las prendas de paisano y de militar.

En este favorecido Establecimiento se han recibido los géneros de la más alta novedad para la estación de invierno.

En el día de ayer, á las diez de su mañana, hizo su presentación oficial en la Fábrica de Armas D. Francisco Balanzat y Rubio, Coronel de Artillería, nombrado Director de dicho Establecimiento fabril por Real orden de 21 de Septiembre próximo pasado, cesando en dicho cargo el Subdirector D. José Belmonte y Guimerá, que interinamente venía desempeñándolo.

X

Ayer falleció en esta ciudad el señor D. Francisco Nieto y Monge, padre de nuestro particular amigo D. Manuel, á quien enviamos nuestro más sentido pésame, deseándole resignación para sobrellevar tan sensible desgracia.

X

Desde el día 10 al 31 del actual queda abierta la matrícula en el Círculo Obrero *El Progreso* de las siguientes asignaturas:

Instrucción primaria.

Religión y Moral.

Aritmética y Álgebra.

Francés.

Dibujo lineal, de adorno y de figura.

Los socios que deseen matricularse pueden hacerlo en la Secretaría de dicho Centro, todos los días, de ocho á diez de la noche.

X

Las chicas más bonitas y graciosas de Toledo han puesto de moda la Confeitería de **JOSÉ DE LOS INFANTES**, proveedor de la Academia de Infantería, situada en la Calle de **Belén, 13**; y no es extraño, porque á la bondad de los géneros de todas clases que allí se venden, hay que agregar la amabilidad con que reciben y despachan el dueño y sus dependientes.

X

Esta tarde, de cuatro á seis, la música de la Academia de Infantería ejecutará en el kiosco de la Vega las siguientes composiciones:

1.^a *Grupo artístico* (paso-doble), Trempler.

2.^a *Près de toi* (polca de concierto), A. M.

3.^a *Poeta y Aldeano* (overtura), Suppé.

4.^a *Dulces laxos* (tanda de vals), B. H.

5.^a *La Ronda* (paso-doble), Milpajer.

X

Nuestro particular amigo D. Cipriano Villasante nos suplica hagamos constar, para satisfacción de todas aquellas personas que de un modo ó de otro contribuyeron al beneficio celebrado en Rojas para la redención del servicio militar de su hijo Mariano, que con fecha 11 del actual ha sido éste substituído.

X

El día 10 tuvo lugar la inauguración del Gimnasio higiénico que, bajo la dirección de D. Enrique Bravo, se ha establecido en la calle de las Bulas, número 13, y á cuyo acto fuimos galantemente invitados, sintiendo no haber podido asistir.

PASATIEMPOS

En un Colegio en que se daba muy mal de comer pusieron á un estudiante un pedazo de queso en un plato, y cuando éste le vió se tapó la boca con las manos.

—¿Por qué haces eso?—le preguntaron.

—Para que no se salga del plato con el aliento—contestó con gracia.

*
**

El domingo pasado salió un borracho de la taberna que hay frente á la fuente del Ayuntamiento. Después de media hora de hacer *eses* sin salir del mismo sitio, se acercó su mujer, y le dijo:

—¡Arrastra, ya estás borracho otra vez!

—¡Puede!

—A este paso, ¿sabes dónde irás á parar? ¡A Ceuta!

—¡Ca, mujer! A este paso no salgo de esta calle.

BANCO DE ESPAÑA

TOLEDO

Desde el día 17, se pagarán los cupones del vencimiento de 1.^o del actual, correspondientes á los Títulos de la Deuda exterior al 4 por 100, y los de billetes hipotecarios de Cuba, emisiones de 1886 y 1890, depositados ó dados en garantía de operaciones.

Toledo 15 de Octubre de 1898.—

P. El Secretario, *Federico Valladares*.

CLASES PARTICULARES

PARA EL INGRESO

EN LA

ACADEMIA DE INFANTERÍA

PRECIOS MÓDIGOS

De 5 de la tarde á 9 de la noche.

Soledad, 6, Toledo.

VISITAD

EL SIGLO

7, Barrio Rey, 7.

PRECIO FIJO

Grandes surtidos en calzados, sombreros, gorras, boinas, alpargatas y otros varios artículos á precios que sólo esta Casa puede vender.

Para los Sres. Alumnos: Bota de Reglamento, clase 1.^a, garantizada, á 11 pesetas.—Idem clase superior, id., 12.—Idem clase extra, id., 13.

NO COMPRAR NADA SIN VISITAR ANTES

EL SIGLO

CONTRA

CALENTURAS REBELDES

TOMAR SIEMPRE LOS SELLOS ANTITÍPICOS

DE

SÁNCHEZ CABEZUDO

Precio: 5 pesetas caja.

De venta en la Farmacia del autor, Comercio, 39, Toledo.

CAFÉ SUIZO Y BILLARES

DE

M. LARDI

Zocodover, 41, y Alcázar, 20.

TOLEDO

20 años de existencia.

BODEGAS DE BUENAVISTA

Vinos finos de mesa, tipos frescos, elaborados sistema Burdeos.

Se sirve á domicilio á 7 pesetas arroba en botellas.

Teléfono 332.

NOTA. En Barrio Rey, núm. 8, oficinas del locutorio núm. 1, tiene esta Casa teléfono especial, del que podrá hacer uso gratuitamente el que necesite comunicarse con la posesión de Buenavista.

TOLEDO—1898

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55—Alcázar, 20.